

Precios de suscripción Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, lunes, 28 de Octubre de 1889.

N.º 2497

## ORADORES POLITICOS

### CASTELAR

(PERFILES)

Castelar que vive hace muchos años en la inmortalidad, es de todos nuestros grandes oradores el único que no ha tenido miedo á dictar su epitafio. En el mismo discurso en que anunció que pensaba retirarse á escribir la *Historia de España* (editada por la casa Sagasta, Martínez Campos, Martos y Compañía), y en un párrafo que recordaba por su grandilocuencia aquel inimitable y portentoso en que comparaba el Dios del Sinaí con el Dios del Calvario; la religion del poder y la religion del amor; la justicia implacable y la misericordia; decía, señalando en un porvenir cercano el triunfo definitivo de la democracia por la paz:

«Y entonces, acabadas las envidias y los rencores, la nueva generacion me dará un sepulcro honrado y bendecido, y me pondrá en él de manera que pueda besar con mis labios la tierra nacional y pueda pedirle su grandeza para mi pequenez, y para mi muerte el calor de su gloriosa inmortalidad.»

Así habla siempre Castelar. Llenándolo todo con su asombrosa imaginacion, con su alma de artista, que busca siempre la eterna revelacion de la hermosura; con la magia de su palabra, que ha robado á la música su ritmo, á la pintura sus matices y su brillo al sol.

La elocuencia se llama Castelar. Cantor de la Naturaleza, cuya transformacion incesante le habla de la inmortalidad; cantor del arte, porque en él empieza la religion luminosa de la libertad; cantor de las grandezas de la patria, porque cree que para pensar necesitamos de su lengua, y para rezar y para explayarnos en lo infinito necesitamos de sus poesías y de sus plegarias; cantor de la libertad y de la democracia, Castelar, como orador, no solo pertenece á España, pertenece al mundo. No se le juzga, se le admira, y al oírle sentimos dentro de nosotros algo del divino espíritu que anima sus palabras, lloramos lo que él llora, amamos lo que él ama, aborrecemos lo que él aborrece, y le aplaudimos con delirio, orgullosos de que hable la hermosa lengua de Cervantes.

Ni en la Dióspolis Magna, llena de palacios y templos, y obeliscos y sicomoros, que tenía por espejo las aguas del Nilo; ni en la Grecia de los sombríos bosques, del Partenón, de los dioses olímpicos, del Parnaso y del taller de Fidias; ni en la Roma gentilica del Foro, del Capitolio y del Senado; ni en el Parlamento inglés, cuando Chatham le dominaba con sus discursos; ni en la Revolucion Francesa, y eso que, al decir de Lamartine, nunca tal vez en el mundo, desde la encarnacion de la idea cristiana, produjo país alguno, en tan corto espacio de tiempo, semejante erupcion de ideas, de hombres, de naturalezas, de caracteres, de genios, de catástrofes, de crímenes y de virtudes, recibió adorno ó mereced la elocuencia que el Sr. Castelar no posea. Por algo se puede decir, sin que nadie lo niegue, que es D. Emilio el primer orador del mundo.

A O'Connell no hay que retratarle en el Parlamento, donde su genio empalidece, sino á la cabeza de los irlandeses que se arrodillan ante él como ante un

dios, grave, magnífico, iluminado de elocuencia, fascinando á todos con el brillo de su palabra, pidiendo la inspiracion al cielo y diciendo á su pueblo: «Es preciso que seas libre» Danton es Danton gritando «Audacia, audacia y siempre audacia.» Y Berryer nunca es más grande que cuando con la mano extendida sobre la tribuna exclama: «Que se seque esta mano antes que yo ponga en la urna una bola para decir que el ministerio es celoso por la dignidad de la Francia. ¡Jamás!»

Pues bien, Castelar es Castelar siempre. Cuando habla, cuando escribe, cuando pasea, en la tertulia, en el teatro... Lo mismo si ofrece en admirable síntesis el significado y el influjo de un período cualquiera de la historia, que si pinta el cuadro de la política europea hoy todo negra y todo sombras, que si abomina las exageraciones de Zola viéndolo en ellas la bandera de un desatentado nihilismo estético, que si explica con frase conmovedora y vibrante cómo su alma descansa mejor y mejor se recrea en la dulce y melancólica inspiracion de Bellini que en las grandiosas obras de Wagner.

Castelar es un hombre laboriosísimo. Trabaja todos los días del año desde las seis hasta las doce de la mañana; impaciente; febril, con los puños de la camisa manchados de tinta, aunque no escriba; dictando á voces, en el despacho más desordenado y revuelto que tuvo jamás publicista alguno. Lee libros y periódicos de todos los países, escribe artículos literarios y revistas políticas, lleva siempre en los labios un discurso elocuentísimo para cada uno de los amigos que le visitan y consultan, mantiene viva correspondencia con las figuras políticas más eminentes de Europa y América, se ofrece, en fin, á todos, amigos y adversarios, como una de las actividades más fecundas y gloriosas de nuestra época.

Los que no le conocen ni son capaces de comprenderle, dicen que Castelar escribe sus discursos. Bueno. Los escribe ¿Y qué? ¿Dejará por eso de ser quien mejor los escribe? ¿Dejará por eso de ser quien los dice mejor? Los recitadores no logran jamás que el auditorio se conmueva donde ellos creyeron que se debía conmover. Castelar está siempre seguro de los efectos de sus oraciones. Timon no se admiraba de esos cohetes voladores que eclipsan las estrellas del cielo y se desvanecen en la obscuridad de la noche. Los discursos de Castelar tienen la eternal juventud de los dioses homéricos.

Yo recuerdo haberle oído exclamar, al mismo tiempo que ponía las acotaciones en las cuartillas de un discurso que acababa de pronunciar en el Congreso: «Dícen que escribo mis discursos. ¡Es verdad! Que los escriban también los que me censuran». Y tenía razon. Todos los oradores tienen, como él, mimbres y tiempo. Castelar no hay más que uno.

Por otra parte, ¿qué importa que escriba las oraciones del Congreso si pasa todas las horas del día improvisando discursos que valen, por lo menos, tanto como aquellas oraciones? Interrogadle y le veréis evocar el Oriente inmóvil, según unos, por estar destinado á ser el eterno manantial de nuestros destinos progresivos: grande, según otros, porque empieza en la caza y acaba en la igualdad religiosa. Habladle de Grecia y veréis lo que os dice para probaros que los griegos tuvieron en alto grado la unidad

intelectual que constituye la civilizacion de un pueblo, pero que carecieron de la unidad política que forma el Estado. Preguntadle qué vale y significa Roma, y os asombrará con lo que conteste para convenceros de que el imperio romano representa en la historia una audacia sublime, la de constituir la unidad del género humano. Castelar es un prestidigitador asombroso de la Historia. Nadie como él baraja los elegidos.

Castelar, al lado de tantas grandezas, tiene un defecto poco común en los hombres grandes. No es soberbio: es vanidoso. Por esto, ni admite consejos, ni tolera que en su partido piense nadie más que él, ni sufre disidencias, ni habla en el Congreso sino cuando el presidente le concede la palabra á las cuatro en punto, y esto si sabe que las papeletas de tribuna de orden se han buscado con el mismo interés que si fuesen billetes de Banco.

Uno de sus amigos más íntimos lo ha dicho:

—Castelar ha de ser en todo el primero. Si va á un entierro quiere ser el muerto, y si va á una boda la novia.

Acaso por esto no le corre prisa que vuelva la República.

Por si entonces no tiene tanto valor como ahora, que le llamen *rey de los oradores*.

A todas horas oímos decir que los poetas viven más de lo que sueñan, que de la realidad, que son volubles, impresionables y perezosos, y que por indolencia unas veces, y otras por dejarse arrastrar de los impulsos del corazón, jamás harán milagros en la política. Tal vez por esto, Castelar, que es uno de los más grandes poetas en prosa que conocemos, ha rectificado, hasta odiarlos, los que fueron ideales políticos más queridos de su juventud. Su mayor enemigo es hoy Pi y Margall. Tanto que dice: «Prefiero la unidad nacional con D. Carlos, á la República con canton.»

Castelar es hoy en la política española el optimismo personificado. Se explica—dice á todas horas—que el ingeniero que al hacer un camino real encuentra delante una montaña, emplee la dinamita para romperla. Nosotros tenemos ya toda la tierra trapeñada. Solo nos falta colocar en ella los raíles que nos lleven á la República.

A juicio del ilustre jefe del partido posibilista, la mayor herejía que puede imaginarse es emplear al propio tiempo, para conseguir el triunfo de la democracia, el procedimiento legal y el procedimiento revolucionario. No concibe ó no quiere concebir que se pueda encender una vela á San Miguel y otra al diablo; que se pueda buscar al mismo tiempo el voto y el fusil; que con la misma mano que se llama en el colegio electoral se llame en las cuadras de los cuarteles.

Toda la política de Castelar está hoy resumida en esta frase con que acabamos estos perfiles. Queremos concluir, porque hablar mucho de D. Emilio es incurrir en la monotonía de lo sublime:

«Hasta ahora podíamos querer á la libertad como amantes y hacer por conquistarla todo género de calaveradas. Hoy, que ya la tenemos, debemos quererla y servirla con el cariño de la esposa amanúsima que ha de ser casta madre de nuestros hijos y compañera eterna de nuestra vida.»

MIGUEL MOYA.

(El Liberal).

## FLATUS VOCIS

Continúan los trabajos para la llamada concentracion monárquica, y no se pasa día sin que haya alguna noticia nueva. Tan importante debe ser la empresa, que el paso de un coche de ministro por determinadas calles, la salutación cambiada entre dos personajes á la vuelta de una esquina, un fruncimiento de cejas del Sr. Martínez Campos, ó un movimiento cualquiera del Sr. Sagasta, da motivo suficiente á los aficionados á la política menuda para discutir durante larguísimas horas y para formar las hipótesis más estupendas.

Nosotros, obligados por la corriente general, hemos tenido que parar mientes en el asunto, y que examinarlo varias veces en sus distintas manifestaciones; pero ni ahora ni antes nos ha sido dable encontrar en él la gravedad é importancia que por los comentaristas se le atribuye; ni ahora ni antes hemos podido convencernos de que se trate de algo serio y efectivo.

La tal concentracion es, ni más ni menos, que la conjura de Mayo presentada por el reverso y exhibida con mucho mayor aparato. Basta, para comprenderlo así, recordar cómo se ha iniciado y de qué modo ha ido desarrollándose el proyecto. Se habló primero de una coalicion política económica en la cual entrasen de igual á igual desde los ultramontanos hasta los marxistas. Aun no habian pasado de aquí los cálculos, cuando declararon no tener ni querer parte en semejante aventura el Sr. Gamazo y el general Cassola.

Avanzaron entonces los conservadores para ocupar la primera línea y dijeron á á los fracciones dispersas que andaban cerca: venid á nosotros, que formamos el verdadero núcleo. A fin de atraerlos con más facilidad, comprometieron á adelantar algunos pasos en el liberalismo, con lo cual, y suponiendo que retrocederían algo los otros, no tuvieron reparo en proponer como jefe de la futura concentracion al Sr. Cánovas del Castillo.

¡Quién tal dijo, y los señores Romero Robledo y Martos que tal oyeron!

Al punto salió á plaza una opuesta version; según la cual el Sr. Martínez Campos se encargaría de la presidencia del nuevo Consejo, teniendo por colegas á dos ex demócratas, á tres ó cuatro discrepantes é independientes y á un par de conservadores de segunda fila. El señor Cánovas del Castillo, ó bien se iría á una embajada, ó bien permanecería en segunda situacion, para apoyar desde la parte de afuera á los heterogéneos gobernantes.

El efecto de esta indicacion ha sido tan desastroso, que el Sr. Romero Robledo, alma de toda la intriga, se ha precipitado á desautorizar el periódico «La Regencia», de cuyas columnas había salido la especie, reforzada con multitud de detalles y de pormenores. Claro es que tal desautorizacion, comentada con mucha dignidad y entereza por el diario apercebido, á nadie ha llevado el convencimiento, pues todos recuerdan que ha pocos días sostenia idénticas proposiciones y trazaba muy parecidos lineamientos «El Guipuzcoano», órgano oficial del señor Romero Robledo durante las campañas del estío. Por cierto que en el artículo en que se contenian aquellas indicaciones, y que se titulaba «El Ideal», fué atribuido por las gentes bien informadas al propio Sr. Romero Robledo.

De todo ello resulta una confusion in-

decible y una indicación muy clara.

Así como no se puede llevar á efecto la coalición republicana, por ser su único fin el derribar las instituciones, sin que para después del hipotético triunfo estén de acuerdo los coligados ni aun en lo que respecta á la forma de gobierno: así tampoco es dable á la coalición monárquica ganar un palmo de terreno, porque su único fin consiste en derribar al ministerio, y porque no tiene, para después del logro, fórmula ni programa de política en que se presenten unidos y conformes los heteróclitos aliados.

Procede, por lo tanto, dejar ir esa concentración al antojo de la fortuna, y no oponerle reparos ni objeciones con los cuales se creería tomando trazas de cosa muy formal y muy seria.

¿Qué puede dar de sí una combinación en la cual aparecen desempeñando los primeros papeles hombres políticos de tal profundidad de pensamiento y de tanta seguridad de miras como los señores Romero Robledo, duque de Tetuán y Martínez Campos?

¿Qué grandiosa perspectiva para lo venidero! ¿Y qué desahogo para el país el verse dirigido por estadistas de tal fuste y sociólogos de competencia tan acreditada!

Por supuesto que todas estas cábalas, maniobras é intrigas durarán hasta el 29 de Octubre.

Abiertas las Cortes, cada cual echará por su lado; y después que el Sr. Romero Robledo hable durante una semana de su *cuento y su suplicatorio*, quedará ante el país y ante la Cámara lo único que puede y debe preocupar al uno y á la otra: el sufragio universal y el presupuesto.

## UN BUEN CONSEJO

No podemos resistir la tentación de dar á conocer el juicio que forma el «Standard» sobre el estado actual de la política francesa. En el número llegado ayer publica un artículo bajo todos conceptos notable, que recomendamos á la consideración de los monárquicos de por acá, y también á la de nuestros afines, á quienes nos han calificado de idealistas y soñadores cuando repetidamente hemos expresado ideas iguales á las del gran periódico conservador inglés.

Es evidente, dice después de enumerar los grupos que constituyen la nueva Cámara, que la nación está por una República que no ha de ser violenta ni extremada, sino moderada, pacífica y conservadora. Una vez más viene á la memoria la famosa frase de Thiers: «La República será conservadora ó no será.» A los radicales principalmente toca reflexionar sobre este hecho y sobre el de vivir en buena armonía con oportunistas y moderados. La inteligencia entre los grupos republicanos constituirá una gran política, mas para esto es necesario que hombres como Clemenceau y Floquet renuncien á sus perjuicios. Las desdichadas palabras de Gambetta: *«Le clericalisme, voilà l'ennemi!»* deben ser relegadas al olvido: jamás han servido para otra cosa más que para originar discordias y disenti-mientos. Lo que deben hacer los republicanos radicales es mirar la Iglesia como uno de los hechos de la historia de Francia y como una de las instituciones de la sociedad francesa.

«Si los obispos y el clero abusan de su posición atacando al Estado ó á la libertad, caigan bajo la ley como cualesquiera otros ciudadanos que cometan delitos semejantes. El tratarlos como enemigos de Francia y de la República por causa de sus opiniones religiosas es el mayor de los pecados que han cometido los gobiernos en los últimos años. Esta política debería ser abandonada de una vez por todas.

«Los moderados y los oportunistas se hallan dispuestos á entrar en el buen camino. ¿Harán otro tanto los radicales? Si tal es el caso, se formará una imponente mayoría: de lo contrario, los republica-

nos conservadores tendrán alianzas en otra parte. De los 205 monárquicos, imperialistas y boulangieristas muchos tendrán que confesar que Francia rechaza juntamente la monarquía, el imperio y las aventuras. Francia está por la República, y así lo acaba de manifestar. Pero ¿qué República? Esto depende de la actitud de las oposiciones. Ahora es la ocasión de dirigir á los conservadores monárquicos franceses el consejo que venimos dando desde que fracasó la política del conde de Chambord; acepten por el pronto la República como forma de gobierno, pero honrada y sinceramente, puesto que el pueblo ha mostrado con claridad sus preferencias. Al conde de París toca ahora sacrificar los egoísmos de partido y colocar á sus amigos en situación de que acepten la República. Con esta generosa y varonil actitud, el conde de París no perdería nada; antes bien, quizá ganaría mucho.

«Mas para que se constituya un fuerte partido republicano, compuesto de elementos homogéneos, menester es una política muy clara. Ya es tiempo de que los hombres políticos franceses renuncien á esas sonoras generalidades que han repetido tantas veces á sus compatriotas. Ahora falta algo inteligible, concreto y definitivo. ¿Se han de tratar el Estado y la Iglesia como amigos ó como adversarios? Sobre este punto es necesario un acuerdo. También es preciso saber cuál es la política que conviene á la República. Es forzoso convenir en que muchas conciencias se han sentido heridas y en que se ha gastado mucho dinero inútilmente. Esos son los peores errores que pueden cometer los gobiernos, por eso es necesario remediarlos cuanto antes.

«Pero no basta que la República, al día siguiente de haber logrado un gran triunfo, proclame una política conservadora en el interior. Conviene además convencer á Europa de que esta política es pacífica en el exterior.»

Después de indicar en el «Standard» que con la República conservadora habría acaso una inteligencia entre Francia é Inglaterra que facilitase la solución de la cuestión de Egipto, concluye de esta manera:

«Lo esencial es ver una República firme y ordenada en el interior; lo demás vendría probablemente con el tiempo. Si los republicanos dejan escapar la presente oportunidad, hasta el mismo Boulanger puede dar que hablar, y en defecto de Boulanger surgirán otros pretendientes que ocasionen en Francia de nuevo la debilidad y la discordia.»

Así se expresa, en sustancia, un periódico conservador y monárquico que no podrá, seguramente, ser tachado de flojo en la defensa de sus ideas.

El «Standard», para quien la monarquía es cuasi una religión, aconsejando á un pretendiente al trono que robustezca la República, da pruebas de una amplitud de miras sobre la cual no estaría de más que reflexionasen aquellos rancios y miopes conservadores nuestros que a ogian con gritos de júbilo los contratiempos de la democracia francesa.

## UN OBISPO DESOBEDIENTE

Hace pocos días hablábamos de la agitación que han producido en Plasencia los ataques más ó menos directos del obispo de la diócesis al régimen político de la nación.

Pero no es sólo por su odio á los liberales como se distingue el fogoso prelado, «El Canton Estremeño», en su último número, da cuenta de otra de sus aventuras al desatender los mandatos de su superior jerárquico el arzobispo de Toledo.

Existe en aquella ciudad un santuario que desde su fundación estaba anexionado á la parroquia del Salvador. El obispo, después de girar una visita, dispuso separar una jurisdicción y el párroco se

alzó de la providencia ante el tribunal metropolitano.

La sentencia fué favorable al párroco, pero éste quedó suspendido en sus funciones por disposición del obispo, sin dar cumplimiento á lo mandado.

Interpuesta nueva apelación, dictó auto la superioridad en 14 de Mayo de 1888 rehabilitando al párroco por haber lugar al procedimiento incoado contra él. Entre los fundamentos de esta resolución se consignaba que la conducta del obispo al dejar sin efecto el despacho ejecutorio era perturbadora de los juicios de la Iglesia y constituía un desacato y ofensa grave é inexcusable á la santidad de la jurisdicción eclesiástica, por lo cual se ordenaba al prelado rebelde que no diera lugar á dilaciones.

Pasaron más de once meses y la ejecutoria continuó sin cumplirse.

En Mayo del corriente año, el provisor de Toledo decía en comunicación al obispo:

«No puedo consentir por más tiempo que se desoigan y desatiendan los mandatos del superior jerárquico dentro del límite de sus atribuciones, y mucho menos que se desconozcan por un inferior los legítimos y sagrados derechos de su superior.»

«Tal situación no puede tolerarse; me consideraría indigno de la confianza en mí depositada por el eminentísimo señor que con tanto acierto rige esta archidiócesis, al no saber hacer guardar y conservar el decoro y prestigio de su autoridad indiscutible.»

A pesar de esto, el obispo continúa en su rebeldía; predicando con el ejemplo cómo deben obedecer los fieles; no ya las insinuaciones, sino los mandatos de sus superiores.

(El Globo.)

## LOS PASQUINES

Tomamos de «La Epoca» de Madrid: «Los íntegros y los leales, ó sean los nocedalinos y los carlistas, han llegado al período algido de la hidrofobia; han roído todo dique y no hay nada que les contenga cuando se trata de un adversario.»

He aquí los insultos que el periódico integrista «El Euskaros», de Vitoria, dirige al presbítero señor Señán, que por lo visto no ha ingresado en la nueva secta presbiteriana:

«¡El es! Si; ¡él es! Cínico, repugnante, perverso, vil, cobarde, amanerado, difuso, empalagoso, bajo, rastrero, orgulloso, soberbio, envidioso, vanidoso, sepulcro blanqueado por fuera, pero lleno de podredumbre y gusanos en el interior, brusco, huraño, antipático, casi salvaje de formas groseras, que goza después de haber herido al próximo con la lengua ó con la pluma; corazón que tolo es veneno; pecho que es guarida de reptiles; hipócrita, voluble, mentiroso, veleta, energúmeno, mercenario, verdulera, gitano, vengativo, que trunca á su antojo los textos; sofista, burdo, calumniador, cruel, que ataca desde punto seguro, muere á traición, acomete por la espalda; hiere á la sombra; capitán Araña, farsante, delator, hollador de la justicia y del derecho, criminal, sanguinario, repul; desprestigiador de sacerdotes; delator de la más baja estofa; miserable, que delata calumniando y pisoteando; no solo la verdad y la justicia, sino como si no fuese cristiana la misma virtud de la caridad; abogado de todas las malas causas, que injuria á diestro y siniestro; estúpido, delator miserable.»

«¿Cómo se frotará las manos de gusto el Sr. Noceda, al ver lo bien que se secundan sus adeptos!»

Parece que la frase presbiteriana: *«Quid facit episcopus quod presbiter non faciat?»* los nuevos sectarios la piensan modificar de la siguiente manera:

*«Quid facit Romanus Pontifex et episcopus quod Nocedal non faciat?»*

Esta fórmula será aprobada en la pri-

mera reunión que celebre la junta central integrista.»

No está mal el comentario; pero aun debe saber «La Epoca», que «El Euskaros» es un nido de celestiales virtudes al lado de otros posquines integristas.

Al fin y al cabo, se sabe que el periódico de Vitoria está dirigido por persona cierta, son conocidos sus redactores, y éstos dan la cara y no se esconden ni atacan con antifaz, como en las célebres *«justicias venecianas»*.

## MAHON

### Las consecuencias

La condenación de que fuimos objeto por parte del Obispo de esta diócesis, ha venido hasta ahora á favorecernos. Nada lo indica mejor que el acuerdo tomado por los casinos de esta ciudad, que publicamos á continuación, y el sinnúmero de adhesiones y felicitaciones que hemos recibido.

«Cómo no, si la razón nos asiste, y la verdad se abre paso y resplandece siempre, á pesar de los esfuerzos de los sectarios del oscurantismo, para ofuscarla? ¿Cómo no, si se han prodigado ya de tal modo las condenaciones canónicas, que no hay en Mahon apenas persona, que no se haya visto envuelta en ellas? ¿Cómo no, si la sociedad civil conoce sus intereses, sus derechos y sus deberes; si batalla constantemente en favor de su dignidad, bajo la salvaguardia de las leyes civiles?»

*«Dad á Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César: este es nuestro lema: con él hemos vencido siempre á nuestros adversarios, que han tenido que bajar la cabeza, por temor de encontrarse con la vista de los hombres libres.»*

El pueblo mahonés, —y con él el menorquín,—enemigo siempre de la escuela absolutista, sabe que cuanto mas se separen sus hijos de la propaganda en favor de la libertad, tanto mas se alejarán de la gloria; por esto los socios de los casinos *«El Consey, El Isleño y El Recreo»* han protestado de las intrusiones del elemento reaccionario, disfrazado de pastor teocrático; por esto EL LIBERAL, fuerte en su derecho y en su programa, —bien que bramen los vientos ultramontanos,—conserva su calma y su serenidad, y conduce su nave, sin atolondramiento ni zozobra, con rumbo al porvenir de los pueblos modernos, despreciando de paso las olas del ultramontanismo, que le envisten de vez en cuando con un furor impotente. La libertad es un arma, que sirve para la conquista y para el triunfo, mientras el hombre quiera conquistar y vencer.

CONSEY.—En la Junta general que celebró ayer dicho casino, se acordó por unanimidad y en vista del interés creciente con que los socios ansian leer el periódico EL LIBERAL desde que fué condenado por el Obispo de la Diócesis, aumentar la suscripción á dicha publicación.

RECREO.—Este casino tomó ayer los siguientes acuerdos: aumentar una suscripción á EL LIBERAL; suscribirse en la lista de protectores de dicho periódico; tomar una suscripción de «Las Dominicales del libre pensamiento», y aceptar con gusto la oferta del corresponsal de «El Motín» de facilitar gratis dicho periódico á la Sociedad.

ISLEÑO.—La Junta de Gobierno de este casino hizo presente á la General, en vista de la condenación obispa que sobre nosotros existe, si debía continuar ó no la suscripción de EL LIBERAL, á lo cual propuso un socio que, muy lejos de dejar dicha suscripción, debía aumentarse por lo numeroso de la Sociedad, lo cual no permitía á muchos de los socios leer nuestro periódico, cuya proposición, después de discutida y apoyada por otros

socios, fué aceptada por unanimidad.

**CÍRCULO DEMOCRÁTICO (Alayor).**—En Junta general celebrada ayer tarde por este Círculo a la que asistieron OCHENTA Y CINCO socios se acordó por unanimidad continuar sus ritos á EL LIBERAL.

No podemos menos de dar las gracias á nuestros amigos de Alayor y á los de esta ciudad, por la prueba de independencia que acaban de dar con su resolución.

**El Casino del Centro del pueblo de Mercadal** también convoca á Junta general, con el propio objeto de los casinos de esta ciudad y el de Alayor, creyendo por nuestra parte que la espresada junta dará idéntico resultado que el de los referidos casinos.

En nombre del Director de nuestro periódico damos las gracias á los señores que le han felicitado por el fallo absoluto recaído el sábado en la causa que se le seguía por injurias graves al señor Seguí y Fuxá, director de «El Bien Público».

Segun tenemos entendido, D. Francisco F. Andreu y D. Gregorio Femenias van á dotar al MUSEO MUNICIPAL de esta ciudad de una instalacion apícola, lo que será un medio muy eficaz de propaganda.

También sabemos que los industriales menorquines pueden esponer allí sus productos por vía de depósito, todo el tiempo que gusten: De este modo el Museo podrá constituir una seccion especial, que hará las veces de *Exposicion Permanente* de los productos y artes del país.

Como dicho MUSEO se inaugurará oficialmente el 4. de Noviembre, los que gusten exponer, pueden avistarse ántes de aquella fecha con D. Juan Seguí y Rodríguez, Secretario del mismo.

Parece que también se han regalado varios libros y documentos antiguos; lo que ha sido motivo para constituir una seccion *bibliográfica* en dicho Museo.

Nos escribieron de Alayor que ayer iban recorriendo la poblacion el señor cura ecónomo, D. Antonio Febrer, D. Pedro Villalonga de Binixabó, D. Lorenzo Pons Puig y D. Jaime Timoner de la calle Menor, con el objeto de recojer firmas para convocar una junta general extraordinaria en la que se acuerde darse de baja de EL LIBERAL.

Aunque es probable que dichos señores hayan escarmentado al ver el resultado de la junta general celebrada en la tarde de ayer por el Casino Democrático de la citada villa, esperamos, dado su reconocido celo religioso, que no cesarán en su propósito de ganar almas para el cielo, mientras nosotros aquí en la tierra hacemos todo lo posible para serles útiles en cuantas ocasiones se presenten.

A las doce de la mañana de hoy, han devuelto la visita al Ayuntamiento los Sres. Magistrados y Fiscal de la Seccion de la Excmá. Audiencia que se hallan en esta ciudad para la celebracion de los juicios orales correspondientes al actual cuatrimestre.

Anteayer, por error de pluma, dijimos que Monsieur Cotteau salía á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés» para Alcudia; queriendo decir Monsieur Gaston Viulliers, literato francés y colaborador artístico de la revista de Paris «La Tour du Monde».

Ademas de 35 bultos de carga general, el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» embarcó ayer en Alcudia 430 cerdos cebados para Barcelona.

El paseo de la Esplanada se vió ayer concurrido como de costumbre, siendo de celebrar como siempre la buena eje-

cucion de las piezas que tocó la banda del Regimiento infanteria de Mindanao.

Las sociedades recreativas se vieron ayer noche concurridísimas recogiendo las compañías gran cosecha de aplausos.

Habiéndose convenido con la Administracion del impuesto de Consumos, el dueño del aceite, de cuya aprehension dimos cuenta, se ha suspendido la Junta Administrativa que debía tener lugar hoy.

En Palma en la fabrica de la *Harinera Mallorquina* situada en el arrabal de Santa Catalina, ocurrió un sensible percance.

Un trabajador que andaba por el depósito de carbon de aquel establecimiento, tuvo la mala suerte de que le cayese encima de la cabeza un bloque de aquel mineral, dejándole con una profunda herida y sin sentido.

En este estado fué conducido al Hospital civil, siendo grave el pronóstico de los facultativos.

En Mallorca el viernes por la tarde, un niño que se encaramó sobre la pared de un algibe en una huerta de las inmediaciones de Lluchmayor, tuvo la desgracia de caerse dentro, pereciendo ahogado.

Se ha publicado el cuaderno 218 de la obra *España* que editan en Barcelona los señores D. Daniel Cortezo y C.<sup>ta</sup>, el cual contiene la conclusion de la *Historia de las Baleares* continuando los apéndices.

En Lérida, segun leemos en el *Pais*, periódico que se publica en aquella capital, se ha estrenado un nuevo artista lírico; el señor Pons, mallorquin con, un éxito satisfactorio en la ópera la «Favorita» en la cual cantaba además el señor Planas, también mallorquin.

El nombrado periódico habla con aplauso del nuevo tenor asegurándole un porvenir lisonjero. También dedica frases de agrado al Sr. Planas.

La nueva lámina que acaban de reparar los hermanos Sellarés, perteneciente al *Album de Mallorca*, representa la fachada principal de la parroquial iglesia de Felanix, construccion de los siglos XIII y XIV.

El trabajo foto-típico de la nombrada lámina en nada desmerece de las anteriores, antes bien coadyuva á su mérito general y á su buen conjunto.

Dice «La Almudaina»: «Ayer fué cogida en un huerto de las inmediaciones de la Soledad, una seta de la clase que se llama *girgola*, de unas dimensiones extraordinarias y raras veces vistas, pues media unos cuarenta y cinco centímetros de diámetro en su parte más ancha aun cuando el plano de su copa era próximamente circular.

Fué enseñada con otras también muy notables á distintas personas, las cuales quedaron sorprendidas de aquel fenomenal producto.

—Ayer por la mañana encima del altar del Santo Cristo de la Agonía, en la iglesia de San Cayetano, fué hallado el escudito que quitaron á la imagen de S. Francisco de Paula (el cual lleva el lema de «Charitas») hace algunas semanas y que por las circunstancias que concurren en el hecho, parece fué sustraído por algun devoto con un fin padoso, terminando el cual ha sido devuelto.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana á bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés».

**PARA BARCELONA**  
D. Alejandro Luis Empaytar, Baldomero Marin, Antonia Domingo, José Vilaseca, Antonio Vila, Bartolomé Mirapeix, Ramon Rihs, un individuo de marina.

**PARA ALCUDIA**  
Mr. Gaston Wuillier y señora, D. Juan

Garau, Joaquin Morro, Antonio Bannasar, Pedro Junca, Mr. Moinecourt, Gabian Arteagabeltia, Mauricio Tercero, Sebastian Bagur, Poncio Ruiz, Francisco Serra, esposa y un hijo.—Total 22.

**Pescadería**

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 308 kilogramos de pescado de todas clases.

**Casino del Centro.**

Se convoca Junta General extraordinaria para el jueves 31 del corriente, á las ocho de la noche, para resolver lo que proceda sobre la suscripcion al periódico EL LIBERAL en vista de la excomunion lanzada contra dicha publicacion.

Mercadal 25 Octubre de 1889.—El Presidente. Domingo Ferrer.

**BOLSA DE MADRID**

26 de Octubre.

4 por 100 interior perpetuo . . . . .	75.630
4 por 100 amortizable . . . . .	89.050
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	106.100

**BOLSA DE BARCELONA**

26 de Octubre 4.30 t.

4 por 100 interior . . . . .	75.660
4 por 100 exterior . . . . .	77.370
4 por 100 amortizable . . . . .	89.500
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	106.000
Banco Hispano Colonial . . . . .	66.650
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	64.900
Id. Norte . . . . .	92.150
Id. Orense . . . . .	19.350
Id. Almansa . . . . .	120.000
Obligaciones Francia . . . . .	65.750
Id. Norte . . . . .	79.000
Id. Orense . . . . .	38.750
Id. Almansa . . . . .	72.750
Compañía Trasatlántica . . . . .	85.750
Empeños del Casino Mercantil . . . . .	
Interior . . . . .	16 rs.

— paga alcista.

**Anuncios preferentes**

**AVISO IMPORTANTE**

A consecuencia del sistema que sigue en el cambio de sus recibos calderilla el Banco de Ciudadela, el cual, lejos de facilitar dicha operacion como hacen todos los Bancos y Sociedades de Crédito que tienen emitido papel, pone dificultades á la misma, en términos que para cambiar estos dias quinientos duros de recibos que le he presentado, hemos tenido que perder, yo ó uno de mis dependientes, unas tres horas cada dia, desde el sábado de la semana pasada hasta el jueves de la presente, (á excepcion del domingo), me veo en el caso de hacer público para conocimiento de mis clientes y correspondientes, que para resarcirme del trabajo y pérdida de tiempo que me ocasiona, dicho sistema, no admitiré en lo sucesivo ningun recibo de calderilla del espresado Banco, ni en pago de mercancías ni para el cambio en moneda efectiva de cobre, á no ser con el descuento de dos por ciento.  
Ciudadela 25 Octubre de 1889.—Vicente Marqués, hijo.

el Sr. Romero Robledo; reintegrese en el partido conservador.

Se ha ordenado á la escuadra inglesa que fondee en Gibraltar.

El Sr. Sagasta ha llevado á la firma de S. M. la Reina varios nombramientos acordados en el último Consejo de ministros. En el de mañana se ultimarà la combinacion de los altos puestos que quedan por proveer.

Se presentan dificultades para el nombramiento de Embajador en el Vaticano.

Madrid 26 5-30 t.

Se ha constituido la Junta nombrada para revisar los tratados de Comercio. El Gobierno ha nombrado los Senadores vitalicios para cubrir las vacantes que existen. Doce de los nombrados pertenecen al partido liberal y cuatro al conservador.

Se ha publicado el arreglo introducido en varias Direcciones generales.

Los banqueros protestan del proyecto de impuesto sobre las utilidades.

Un terremoto que se ha sentido en los Dardanelos ha producido numerosas víctimas y causado grandes destrozos.

Madrid 27 7 20 n.

El Archiduque Alberto ha visitado el Senado y el Congreso, haciendo grandes elogios de ambos edificios. Se ha celebrado la solemne recepcion en el Palacio Real que ha resultado grandiosa.

El Consejo de ministros se ha ocupado exclusivamente de los presupuestos que se leerán en las primeras sesiones que celebren las Cámaras. Las economías que se han introducido en ellos, alcanza la cifra de veinte y cinco millones de pesetas.

Madrid 28 10 m.

**LOTERIA NACIONAL**

En el sorteo que se ha celebrado hoy en Madrid han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 80.000 ptas.	12.612
Con 40.000	17.093
Con 20.000	16.065
Con 2.500	19.526; 1.307, 16.159, 23.414, 8.135, 21.387 7.141.

Madrid 28 11-5 m.

La Gaceta publica el nombramiento del Sr. Duque de Baena para embajador del Vaticano.


Reinan grandes temporales. Un ciclón ha ocasionado en Tortosa grandes pérdidas materiales.

**TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra**

PARA EL LIBERAL

Madrid 26 5-30 t.

Los reformistas niegan que



**D. PEDRO PONS GUERRERO**

HA FALLECIDO

á las 7 de la mañana de hoy

E. P. D.

Sus sobrinas, sobrinos políticos y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida. El entierro ha tenido lugar en la tarde de hoy á las cuatro y media dándose el duelo por despedido.

Casa mortuoria, Anuncivay, 23.

Mahon 28 Octubre 1889.

**Carruaje de lujo** Hay un brek completamente nuevo que se cederia por menos de su coste. Para informes tanto por correo como personalmente, dirigirse á D. Jorge Aguió Cetra, Palme de Mallorca.

**Para vender** Lo están varias herramientas de carpintero, las que se darán por un precio módico, calle Mayor número 87, Villacarlos.

**Listas de embarque** Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

**Acciones** del Banco de Mahon.—Se venden 80 á 40. En esta imprenta informarán.

**Para alquilar** La casa calle de S. Roque n.º 7. Es muy cómoda y recién restaurada. Informarán S. Roque 1, é Isabel II, 58.

**Bañuelos** Los habrá todos los domingos y días festivos en la calle de la Infanta 83 á 40 céntimos libra y miel fina á 50 céntimos. 3s

**Caballo** de 9 años, raza pequeña, de toda confianza, apropiado para carreton, hay uno para vender: Informes: Arca de Noé.

**Carrito** Hay uno con muelles, arreos y su correspondiente borrico, ó sin él, el que se dará por un precio arreglado. En esta imprenta informarán.

**Tintas** para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

**Lo que vá de ayer á hoy** Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. PEDRO RIUDAVETS Y TUDURY, Capitan de Navio honorario, Socio correspondiente de la Real Academia de la Historia. Edición económica, UNA PESETA.—Véndese en la imprenta de este periódico y en la de D. Salvador Fábregues en Ciudadela.

**Flores del alma** Coleccion de poesias originales de la señora D.ª A. Marcelina Vinent. Véndese en Mahon en la imprenta de B. Fábregues, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues, al precio de 250 pesetas ejemplar.

**Miel de Menorca** La hay dentro cajoncitos, en potes bien arreglados, grandes y pequeños, y á granel á 75 céntimos de peseta los 400 gramos.

**Miel de Cuba** de superior calidad á 45 céntimos de peseta los 400 gramos, y por arrobas á 40 céntimos los 400 gramos.

**Confitería La Estrella, Castillo, 35**

En la Sastrería de José Carreras y Marsella, calle de la Iglesia núm. 7, se necesitan trabajadoras.

**TINTORERÍA**

**ANTONIO CARDONA**  
Calle Andreu, (antes los Negros) 29

En el citado establecimiento además de los teñidos ordinarios, se lavan y tintan toda clase de mantillas y géneros de punto; se lavan y planchan vestidos de señora, aunque no hayan de tintarse; se lavan también trajes de caballero, y en especial ofrecemos también un sólido y hermoso tinte para las capas madrileñas que hayan descolorido ó estén sucias; se hacen trabajos de destinte sobre ropas de lana y seda negras, aplicándolas después el color que la moda exija, sin que sufran deterioro de ninguna clase.

**LA CÁRMEN**  
Confitería y pastelería de J. Palliser  
8, INFANTA, 8

Próximas las fiestas de Todos los Santos se hace una gran rebaja en la cera labrada: la de 6 reales vn. libra á 5: la de 8 á 6 y la de 10 á 8 reales vn.  
En conservas de membrillo y manzana á 60 céntimos de peseta los 400 gramos.  
Jalea á 1 peseta los 400 gramos.  
Chocolates de La Colonial de Madrid y de los de Barcelona á precios baratísimos.

**Ponche Imbert y Anís del Figaro**  
Depósito exclusivo en Mahon, en el establecimiento LA VID, de D. Manuel Beltran, calle Nueva número 29.

En el propio establecimiento se encontrará también el rico ATUN en escabeche al precio de una pta. la libra de 400 gramos.

**Clases** teórico-prácticas de "Teneduría de libros por partida doble," y "Aritmética Mercantil." Continúan abiertas en casa de D. Santiago Maspoch tenedor de libros del Banco de Mahon. Cos de Gracia, 16.

**Fées de vida** Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

**PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota; herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Cuantos padezcan de la boca**

Dolor de muelas, Caries, flogedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

**ENFERMEDADES SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon. Hace saber: Que segun Real Orden 11 del actual queda levantado el bloqueo de Zanzibar desde el día 1.º del mismo. Y se anuncia para conocimiento de los Capitanes de buques, Patrones y demás á quienes pueda interesar. Mahon 24 Octubre de 1889.—Emilio Hédiger.

**CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS**

Participa esta Sociedad que ha garantido y cambiará en todo tiempo por todo su valor las obligaciones de 25 pesetas emitidas por el "Banco de Ciudadela" y los recibos de depósitos de calderilla hechos en dicho Banco que lleven al dorso un cajetín autorizado con el sello y firma de la Sociedad "Gonalons, Carreras y C.ª" y concebido en los siguientes términos: *Garantizamos la devolución del importe de este documento á su presentación.*  
Mahon 1.º de Octubre de 1889.—Gonalons, Carreras y C.ª

**Aprendiz barbero** Se necesita uno en la barbería de Quicus, Calle del Castillo n.º 136.

**Se venden** 35 acciones del Banco de Mahon á 39. Informarán en esta imprenta.

**Casa para vender** Lo está la número 17 de la calle de San Jaime, que forma esquina con la de San Antonio. Informes, Deyá, 8.

**En la Tienda** de la calle del Arraval n.º 47, se encontrará miel fina del país á 1 pta. los 400 gramos.—Miel de América de superior calidad por arrobas á razon de 40 céntimos los 400 gramos y al por menor á 45 céntimos.—Azúcar terron de Cuba á 1 peseta el kilo.—Azúcar pastilla á 45 céntimos, los 400 gramos.—Azúcar dorado á 68 céntimos el kilo.—Habichuelas á 38 céntimos el kilo.

**En venta** Lo está la casa n.º 183 de la calle del Arraval. Para informes en la misma calle n.º 47.

**En venta** Se halla la casa n.º 24 de la calle de San Fernando de esta ciudad. Informarán calle del Carmen n.º 10.

**Caballo** Hay uno en venta de tres años, y siete palmos y tres pulgadas alzada. Informarán en esta imprenta.

# MÁQUINAS PARA TRINCHAR CARNE

## EL MEJOR SISTEMA CONOCIDO

### BATERIA DE COCINA

de hierro batido, esmaltada y estañada, surtido completo

Castillo núm. 30. -- VIUDA DE PONS Y MURILLO -- Castillo, núm. 30

fábregues impresor, Nueva, 25, Mahon